

が、私にとって重大な反省点である。参加者にとって SIGGRAPH 見学旅行という副賞は大変価値あるものとのことで、宣伝をきちんと行った上での来年以降が期待される。なお、多くの仕事が企画委員により行われ、自主的に運営されたことを強調したい。イメージ情報科学研究所・中村大一氏、岐阜県庁・長谷部宗俊氏とともに、企画委員全員に深く感謝申し上げる次第である。

テレロボティクス部門やCOSMOS部門、ウエアラブル機器の利用といった、コンテストをマンネリにさせないためのアイデアはある。開発費や交通費、賞金といった資金面では参加者にとって大変恵まれたコンテストだが、岐阜県や各務原市の類稀なる援助があればこそであり、マンパワー面でもある種偶然的な要素に依存している。それはそれで仕方が無いのは確かだが、競技ロボットや人力飛行機よりも、面白くて体験可能で役に立つはずのものを競うこのコンテストがさらに発信力を高め、質の高い作品と、来場者で溢れかえる、盛大なコンテストへと発展することを心から願っている。

◆ IVRC2000 (2)

中村大一

(財)イメージ情報科学研究所

IVRC2000（第8回学生対抗手作りバーチャルリアリティコンテスト）が昨年12月2日（土）と3日（日）の2日間に亘って、岐阜県各務原市テクノプラザのプラザホールで開催された。

筆者は事務局の立場で本コンテストに携わったので、裏方の目で見たコンテストについて報告したい。今回から事務局が交代したばかりということもあって、筆者にとって最初は右も左も分からずの手探り状態であった。提出された企画書を見ても、「こんな作品が本当に実現出来るのだろうか？」と頭を抱えてしまった。バーチャルリアリティというと何か高価で複雑な装置で構成されるものというイメージがあったので、学生の手には負えないものではないかと思っていた。一次審査を通過してコンテストへの出場権を獲得したチームには、制作費補助として20万円が大会側から支給されることになってはいる。しかし20万円の予算で買える機材は限られたもので、大部分は手作りしなければならないのである。「いくら学生の身分で有り余る時間を持っていたとしても、VRの作品を手作りをしたりもするなど無理なのではないか？」しかも今回のテーマが「奇想天外」というだけあって出場作品はいずれ

も不思議な作品揃いなのだ。こうした心配は正直岐阜に入るまでずっと心から離れなかった。

しかしその心配は杞憂に終わった。会場に入ってからの学生たちのエネルギーはすさまじいもので、持ち込んだ山のような材料がどんどん組み立てられていった。大会側で用意した宿舎にも帰らず、徹夜も辞さずで製作に打ち込む学生たちの情熱にはほほと感心させられたものだ。もちろんすべて手作りであるだけに、予期せぬ不調に見舞われて企画通りに進まないこともしばしばであった。しかしそんな時にも挫けずに、代替案を考えて作品本来のコンセプトを活かしながら、出来る範囲で作品を仕上げて行こうとするファイトにも感心せざるを得なかった。

こうした努力の結果として、どの作品もかなりの完成度であった。表彰式では優勝チームの代表者が感極まって言葉もない、といった場面が見られた。一度も宿舎に帰らずにずっと作品作りに打ち込んだ結果としての優勝であり、本人たちにとっても相当の充実感であったのだろう。彼らの努力する姿を端でずっと見続けていただけに、そんな感動の場にあって、思わず熱いものがこみ上げて来たのは筆者一人ではなかつたものと思っている。この感激は何も優勝者だけのものではなく、このコンテストに携わったすべての人々共通に感じられるものなのだと思う。この辺が本コンテストを8年もの長きに亘って続けさせ、今後もずっと続けさせて行く原動力になっているのかもしれない。

本コンテストは参加者だけでなく、企画や運営も参加者のOBである学生企画委員によって行なわれているということも特徴である。壮大な企画を出したものの五里霧中にある参加者に対して、自分の参加経験やVRの知識を総動員してアドバイスを与えるのである。時には参加チームと一緒に徹夜して作品作りの手伝いをするのである。しかも企画委員は参加者への食事の差し入れや、宿舎の細々とした世話までするわけであるから、知識や経験だけでなく、思いやりも求められるのである。

その意味で本コンテストはVR技術を通した総合的な教育の場と位置づけられるものと思う。学生自らがVRシステムを企画し、限られた予算の中で材料や機材を調達する。作品の完成に向けて地道な作業を積み重ね、夜を徹して友と語り合う。コンテストを通じて得た友情や感動は決して色褪せることがなく、研究者として、あるいは企業人としての人生を歩んで行く時の貴重な財産となるはずである。出場チームの一員としてあれ、企画委員の一員としてあれ、何らかの形で本コンテストに関わった学生たちにとって、教室では学ぶことの出来ない充実した貴

重な経験になるものと思う。

本コンテストが学生たちにVR技術の一層深い理解を与え、より身近な技術と考えてもらう機会となることで、VR技術の更なる発展に役立ててもらいたいと思っている。筆者も本コンテストの更なる発展のために微力を尽くす所存である。本学会の会員諸兄におかれても、本コンテストの一層のご理解とご支援をお願いすると共に、特に学生会員諸兄には是非、企画委員や参加者として本コンテストに積極的に関わって頂けることを期待したい。IVRCは本年も11月2日（金）と3日（土）の2日間に亘って

開催される予定である。

詳細はコンテストの公式ホームページ (<http://www.ivrc.org/>) を参照いただきたい。また、コンテストに関する質問やご意見も歓迎している。info@ivrc.org へメールをお願いしたい。

最後に、本コンテストには2日間に延べ2000人の方々の来場を得ることが出来た。また開催に当たっては岐阜県、各務原市の支援と岐阜県内企業7社の協賛を得ることが出来た。この場を借りて厚く御礼申し上げる次第である。